

Música y protesta magisterial

Luis Hernández Navarro

17 de junio de 2025

La Jornada

Verdades de fuego. En la pieza *Resissste*, compuesta en 2007 por Margarito de la Peña, uno de los 40 temas de la recopilación *Canciones de la resistencia magisterial popular en México*, el artista canta: “Resissste, resissste, resiste a la Ley del Issste / los diputados y senadores, sin conocerla la han aprobado / y la maestra, del sindicato, por los maestros no ha hecho nada / está esperando que Calderón, nos mande a todos a la tiznada....” (<https://shorturl.at/CPabt>).

Casi 18 años después, como lo hicieron entonces, los nuevos trovadores del movimiento componen e interpretan, al calor de la protesta, melodías con el mismo tema: el rechazo a la Ley del Issste de 2017. Como modernos juglares, las cantan en el plantón, en las acampadas, en marchas y mitines. Las piezas se suben a Facebook o se difunden en formato MP3 en chats y cadenas de WhatsApp.

Es el caso del *profe* Israel Villa de Jesús. Originario de Atoyac de Álvarez y egresado de la normal de Ayotzinapa, estuvo 16 días en el plantón nacional de la CNTE, representando al contingente de la sección 26 de San Luis Potosí. De allí nació la pieza en estilo nueva trova *Maestros insurrectos: la hora de la verdad*, escrita desde las entrañas de la lucha y la dignidad colectiva, inspirada en una tonada que escuchaba como estudiante en la Raúl Isidro Burgos.

Allí, Israel canta: “Nos prometieron justicia, / nos juraron abrogación, / nos hablaron de un futuro / sin traición ni corrupción. / El Issste del 2007 / es una herida que no cierra. / Nos robaron el retiro / nos arrebataron la fuerza. / Nos dijeron que esperáramos, / que aguantáramos la ofensa. / ¡Pero el maestro ya no espera, / ya no firma su condena! / Hoy peleamos codo a codo / por la digna abrogación / de esa infame Ley del Issste / que vendió nuestra pensión” (<https://shorturl.at/d2w9x>).

Acompañado de la guitarra, desde el Zócalo de la ciudad, otro docente interpreta una chilena: “Muy justas son sus demandas / nadie lo puede negar / abrogación de las leyes / de corte neoliberal / Esa Ley de 2007 / que nos roba las pensiones / la que permite a unos bueyes / manejar 7 billones”... Sigue: “Las afores y las umas/esconden perversidad / hacen negocio privado / a los dueños del capital / El Estado les entrega / monto de 7 billones / entrega lo que no es suyo / es de los trabajadores / son ahorros colectivos / para el fondo de pensiones”.

En el marco de las jornadas de lucha que desde 2024 prepararon el paro de 24 días de la CNTE, recuperando rimas y frases comunes de la lucha magisterial y programando la música y voz con inteligencia artificial, el doctor en pedagogía Lev Velázquez compuso una rola de hip hop *Gobierne quien gobierne, los derechos se defienden*. Con rabia, advierte: “Luchando, también estoy enseñando / En la calle soy protesta / pero en la escuela soy propuesta / Cuando te exijo ¡No a la UMA! / no dices ni una sola palabra / mi pensión se la sigues entregando a las Afore / Soy maestro de la CNTE / luchador independiente / la realidad no me es indiferente”.

Durante tres semanas y media, la música (y la danza) arropó al plantón magisterial del Zócalo en las tardes y noches que los aguaceros y granizadas permitían cierta calma. De modo

simultáneo, en tiendas de campaña, con un café de olla en las manos, los docentes tocaban el cancionero de la resistencia, desde *En pie de lucha* (<https://shorturl.at/EglbX>) hasta el *Son de la barricada* (<https://shorturl.at/CUWYz>). O a ver a Jorge García, del grupo Follaje, autor del clásico *Ruta 100* (<https://shorturl.at/e7P7q>), echarse un blues en un palomazo con la Resistencia de México.

Desde su nacimiento en 1979, la música ha sido parte de la cultura en resistencia de la CNTE. Adaptaron *Venceremos*, cántico de la Unidad Popular chilena, cambiando la frase: “recordando al soldado valiente” por: “recordando al maestro valiente”, y lo hicieron su himno. Lo entonan religiosamente en marchas y reuniones.

Hasta su enfermedad y muerte en 1998, el sonorense José de Molina no podía faltar en las protestas docentes. Su discografía es parte de la educación sentimental del magisterio disidente de varias generaciones. Sobreviviente de la masacre del 2 de octubre y el *Halconazo*, apodado *El Guerrillero de la Guitarra*, compuso el que puede ser considerado un himno alterno de la CNTE y el normalismo rural: *Maestro campesino, maestro proletario*. Ídolo de los trabajadores de la educación insumisos, se paraba en auditorios y plazas repletas como si su guitarra fuera ametralladora, ataviado con una gorra de piel estilo bolchevique. Tras lanzar su proclama pedagógico-política, cantaba: “Apóstoles rurales que van sembrando surcos, / con modernos ideales en niños y adultos, / sorteando los peligros de fieras alimañas, / el normalismo es meta, es principio y es hazaña. / Maestro normalista de origen proletario, / eres un idealista y un revolucionario” (<https://shorturl.at/rrTe4>),

Durante años, el maestro Modesto Lidio Alavez Barragán, integrante del primer comité seccional democrático de los *profes* oaxaqueños, acompañó solidariamente con sus canciones las luchas de los *profes* democráticos. Sus creaciones fueron compiladas en el disco *Magisterio nacional: ¡¡En pie de lucha!!*

Su poema “Eso de ser maestro”, era una de las favoritas de los trabajadores de la educación. Al comenzar o terminar asambleas, Modesto declamaba: “Eso de ser maestro, no es tan fácil, / como imaginan los que ven de lejos, / al fin y al cabo son los más pendejos / los que pregongan un magisterio fácil”.

Corridos, sones, ska, hip hop, cumbias, boleros, chilenas, banda, nueva trova, es decir, los más disímbolos géneros musicales han sido, a lo largo de 45 años de vida de la CNTE, vehículo de expresión, reconocimiento identitario y resistencia de las luchas por otro sindicato, otro magisterio, otra educación y otro país. Alimentadas por el ejemplo de Judith Reyes, sus creaciones son, en su mayoría, obras de los maestros mismos. Ese es el caso de las rolas compuestas al calor de la última oleada de lucha para abrogar la Ley del Issste de 2007.

X: [@lhan55](https://twitter.com/lhan55)

<https://www.jornada.com.mx/2025/06/17/opinion/015a1pol>